

## Escala Crítica/Columna diaria

\*Medalla al Mérito para Ignacio Cobo, oportunidad para la reflexión \*Vivir la vida con “un toque de irresponsabilidad”, creatividad y riesgo

\*¿Petróleo para despetrolizar la economía?, contrastes del futuro

Víctor M. Sámano Labastida

AYER fue entregada en Villahermosa la Medalla al Mérito que otorga el Consejo Coordinador Empresarial (CEE) de Tabasco. Esta vez correspondió el reconocimiento a Ignacio F. Cobo González. Fue un evento al que acudió el gobernador Arturo Núñez, así como el ex gobernador Enrique González Pedrero y el ex secretario de Hacienda, David Ibarra Muñoz. El acto ofrece varios ángulos de reflexión. En especial el de los retos que tiene la entidad para plantearse el futuro post petrolero.

## ROMPER LOS ESQUEMAS

NACIDO en Chihuahua pero con una amplia actividad empresarial en Tabasco, Ignacio Cobo señaló en su discurso algo que debería ser divisa de los empresarios, y también de los gobernantes.

“La vida –dijo- no hay que tomarla con rigidez ni como camisa de fuerza, hay que vivirla intensamente con un toque de irresponsabilidad, teniendo siempre presente los principios, la ética y el compromiso”. Un toque de irresponsabilidad, este concepto habrá que ponerlo en su contexto. Se trata, según explicó, de arriesgar, de asumir los retos.

De hecho el empresario y el político que sólo se guían por el cálculo pragmático, por la rigidez de los manuales, pierde un ingrediente determinante en su quehacer: la creatividad.

Dijo Nacho Cobo: “En el hacer, ser, y aprender de la vida, vas generando relaciones, encuentros e identificaciones con otras personas en el camino, con los que compartes ideales, construyes y realizas acciones.

“Para mí, la amistad es un símbolo y una realidad de gran significado y de entrañable valor personal. Elegir un amigo o los amigos, es un don de la naturaleza humana, cada quien los selecciona y los cultiva fortaleciendo el aprecio y el respeto. Como en el caso de quienes hoy se encuentran aquí. Siempre fui y soy muy amigüero”.

Refirió Nacho Cobo la anécdota de cuando llegó a Tabasco y jugó como “cachirul” en el equipo de Balancán. Fue entonces “El Chelo Abreu”. Fue entonces, gobernaba Carlos A. Madrazo, cuando conoció a Graciela Trujillo quien –dijo- “me transmitió el sentir por Tabasco y lo que tengo como parte de mis valores”.

Como bien dice este empresario, no es monedita de oro. Pero –comenta al columnista- “que me juzguen por los resultados”.

### LA MINIFUGA DE CAPITALS

UN ASPECTO relevante durante el acto fue el señalamiento del gobernador Núñez, aparte de reconocer los méritos de Ignacio Cobo, el hecho de que Tabasco está ubicado en el lugar 28 de la reinversión del ahorro. Citó un estudio de la consultora A-Regional en el que se observa que casi el 75 por ciento del ahorro que se generan en la entidad sale del estado.

En contraste, el promedio nacional es del 62 por ciento de la reinversión del ahorro interno. Dicho en otras palabras, Tabasco vive en este caso una dinámica similar a la del petróleo: estamos ante una economía extractiva. Se produce para otros, no para el estado.

Durante la entrega de la medalla al mérito empresarial el gobernador insistió en que es necesario despetrolizar la economía tabasqueña. Para esto, dijo, es necesario aprovechar la reforma energética y fomentar una diversificación de las actividades, aunque parecerían dos situaciones contradictorias y opuestas el desafío es armonizar el nuevo auge petrolero con la creación de una infraestructura para el desarrollo. Y no sólo en lo material.

Es aquí donde entra el reto de los empresarios tabasqueños para invertir en el estado. Porque, según reconoció Núñez, Tabasco vive “un momento crucial” en la etapa de recomposición de su desarrollo.

¿De qué se trata? De generar oportunidades de inversión, fortalecer el salario y crear empleos que a su vez serían nuevas fuentes de ingreso bien remuneradas. Es la verdadera creación de una riqueza social.

### CAMBIOS EN LA CFE

ENMEDIO del debate sobre los recientes acuerdos entre los gobiernos estatal y federal para buscar una solución al problema de los adeudos, la resistencia civil y las tarifas, ayer se anunció el relevo del gerente de la División de Distribución Sureste de la Comisión Federal de Electricidad. En lugar de Armando Reynoso Sánchez asumió el cargo Luis Antonio Ordaz, originario de Espinal, Oaxaca. El ingeniero Reynoso se retiró por jubilación.

En el tema del nuevo convenio para los deudores del servicio de energía eléctrica, el gobernador Núñez reiteró que estamos ante un mecanismo que es en realidad “borrón y cuenta

nueva” para nueve de cada diez deudores y de manera paulatina, en tanto que la tarifa preferencial sería el subsidio o descuento del 15 por ciento. Este acuerdo podría iniciar en abril próximo, sin embargo la mayor responsabilidad corresponde a la actitud que asuma el gobierno federal.

Como le decía en colaboraciones anteriores, el tema de los pagos en servicio de electricidad –y también del agua-, involucra factores económicos, sociales y políticos cada vez más complejos. Tratarlo sólo como cuestión comercial no ha llevado a ningún puerto.

### HABLEMOS DE LIBROS

ESTE VIERNES en la Galería El Jaguar Despertado, a las 18:00 horas será presentado el libro “Confieso que he bebido”, novela del escritor tabasqueño Efraín Gutiérrez. Los comentarios estarán a cargo de Jorge Priego y Didier Garaven. El autor ha publicado también dos libros de cuentos: “Retratística de Muertos” (1987) y “Relación de muertos” (2007).

Escribió Ervey Castillo: “Esta primera Novela de Efraín Gutiérrez se circunscribe en los terrenos del realismo mágico. En términos generales nos plantea el sufrimiento de un alcohólico crónico a quien sus conocidos no conceden muchos días de vida pero logra salvarse y convertirse en hombre de bien...”

Para el poeta Ramón Bolívar “Confieso que he bebido levanta la piel a los días encubiertos por la más cruda noche y noches salpicadas de brillantes destellos”.

### AL MARGEN

AL HABLAR de Ignacio Cobo, el gobernador Núñez dijo: es del tipo de personas que para cada problema encuentra una solución, porque hay otras personas que encuentran un problema a cada solución.

LA CIUDADANÍA se define a partir de la ética pública. Hay cosas que la responsabilidad aconseja no hacer. A un alto costo lo están aprendiendo los nuevos consejeros electorales. Faltó sensibilidad al aquilatar los excesivos salarios y erraron en la explicación. Ahora es necesario recomponer la credibilidad. Una tarea cuesta arriba.